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CLAUDIA RUÍZ: Buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la llamada 

mensual de LACRALO este lunes 23 de marzo de 2020 a las 23:00 horas 

UTC. 

 En la llamada del día de hoy en el canal en español tenemos a Sergio 

Salinas Porto, Harold Arcos, Vanda Scartezini, Adrián Carballo, Alberto 

Soto, Laura Margolis, Lilian Ivette De Luque, Lito Ibarra, Marcelo 

Rodríguez, Sylvia Herlein Leite. Y en el canal de inglés tenemos a Dev 

Anand Teelucksingh. Tenemos disculpas por parte de Carlos Raúl 

Gutiérrez.  

Y nuestros intérpretes que nos acompañan son Verónica y David en el 

canal de español, Bettina y Esperanza en portugués, Claire y Camila en 

francés.  

 Antes de empezar quisiera pedirles a todos que por favor digan su 

nombre al tomar la palabra para los propósitos de la transcripción y 

también para que los intérpretes los identifiquen en los otros canales. 

Muchas gracias y con esto le paso la llamada a usted, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias. Buenos días, buenas tardes, buenas noches para todos y 

todas ustedes, es un gusto poder estar hoy quizás en un momento muy 

especial, lo veníamos hablando fuera de la llamada, pero creo que todos 

nosotros estamos afectados o por lo menos impactados justamente por 

el impacto del Coronavirus en todo el mundo, ¿no?  
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 La mayoría de nosotros está en cuarentena esperando que se disipen los 

riesgos de contagio y eso nos pone a lo mejor en un momento muy 

especial de nuestras vidas y también de la vida de LACRALO.  

 Tenemos algunos temas que ahora Harold los va a enumerar, eso es 

parte de la agenda del día, hay algunas noticias que están por afuera de 

las que están anunciadas ahí que las voy a dar con una visión de hacia 

dónde vamos en nuestra región y, por el otro lado, hay algunas 

novedades muy interesantes que creo que a todos los que estamos 

presentes acá nos va a poner muy feliz. 

 Así que voy a darle la palabra a Harold Arcos, nuestro secretario de la 

región y luego comenzaremos con esta reunión que entiendo yo que va 

a ser breve. Adelante Harold, tienes la palabra. 

 

HAROLD ARCOS: Sergio, gracias. En efecto, en medio de toda esta situación hoy vamos a 

tener una reunión particular. Tenemos en la agenda el día de hoy el 

reporte del grupo de capacidades por parte de Adrián Carballo, varios 

temas relacionados con los próximos webinars que tendremos y 

también un reporte conjunto de nuestra ALAC Member Sylvia Herlein, 

más algunas actividades que nos comentará que realizó en ICANN67. 

  Y la actualización del directorio por parte del presidente en ejercicio 

Sergio Salinas, adicional a ello otros temas de interés, podemos agregar 

acá algunos temas si alguno de la región lo desea o esperar a llegar a ese 

punto. En ese punto sería como actualizar algo que estamos haciendo, la 

secretaría Kerry Kerr y mi persona con respecto a las otras secretarías de 

las RALOs para el tema de métricas que es un tema bastante actual en 
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todas las RALOs, cómo está siendo tratado el tema de movilización, 

cómo movemos las ALSes de cada una de nuestras regiones. 

 Este pudiera ser un tema que le comentemos allí, si hay algún otro tema 

o si alguien quisiera levantar la mano, simplemente lo agregamos, 

tendremos suficiente tiempo. Bueno, sin ver manos levantadas acá en el 

listado, entonces damos por aprobado este orden del día y avanzamos. 

Adelante, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Bueno, muchas gracias, Harold. Nuestro primer orden del día sería el 

reporte del grupo de trabajo de capacidades y le voy a dar paso a Adrián 

para que tome los minutos correspondientes y pueda extenderse en su 

locución. Adelante, Adrián, tienes la palabra. 

 

ADRIÁN CARBALLO: Gracias, Sergio. Bueno, también conmocionado por todo el tema del 

Coronavirus, así que les ayudaré en todo lo que haga falta y en todo lo 

que se pueda. Más que reporte, quería comentarles que las últimas 

semanas por todo lo sucedido no se ha podido avanzar en la medida que 

hubiésemos querido, pero seguimos trabajando con el tema de la 

academia de ICANN en español, estábamos teniendo unas 2 reuniones 

semanales, pero por diversos inconvenientes no se pudo continuar. 

 Espero que a partir ya de la próxima semana poder normalizar ese tema, 

las reuniones con Betsy de ICANN Learn también se retrasaron, así que 

espero también poder retomarlo.  
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 Otro tema también que se tuvo que postergar fue la Escuela del Sur de 

Gobernanza de Internet que estaba programa para mayo por este tema, 

teníamos 200 becarios y más de 100 disertantes ya comprometidos para 

el evento por lo cual toca rearmar todo eso y espero poder rearmarlo 

para octubre. 

 Y tenemos todo el tema de los webinars que quedó también un poco 

trabado por todo esto y espero en la próxima reunión ya poder darles 

una contribución de cómo va a ser la cronología de los webinars de la 

ICANN. Así que cualquier comentario o consulta por el tema en el grupo, 

estoy a disposición. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Adrián, una consulta es que podemos retomar… Sé que estábamos 

trabajando en el tema de capacitación interna y sobre todo en algún 

momento tener una especie de capacitación con mira hacia la reunión 

de Cancún del 2021 que va a ser una reunión presencial, ¿está 

avanzando el grupo con eso? ¿Con Anahí y con los demás componentes?  

 

ADRIÁN CARBALLO: Sí, sí. Veníamos muy bien las últimas dos semanas, justamente por todo 

lo que sucedió no pudimos coincidir en reunirnos, pero sí estamos 

tratando de avanzar, tenemos un borrador que está bastante avanzado, 

digamos, de todo el proyecto y esperamos tenerlo lo antes posible para 

dártelo a ti y a toda la gente para poder consensuarlo de manera tal de 

poder digamos, si se puede bajar a [tierra] la reunión de Cancún 2021 

bueno, apuntamos a eso lógicamente, hay que tenerlo terminado con 
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los responsables, con quienes están liderando los grupos y los temas, 

¿no? Pero sí lo estamos manejando de esa manera. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Adrián. Quiero decirte que tengo cifradas esperanzas en esa 

capacitación y que se dé en esos días que vamos a estar juntos, que se 

dé una actividad importante y generadora de ideas en Cancún. O sea 

que en el 2020 no pudimos estar, seguramente en el 2021 nos vamos a 

abrazar todos los de la región en esa reunión, así que bueno muchas 

gracias. 

 

ADRIÁN CARBALLO: Gracias a ti. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: El tema que sigue. No sé quién es el que sigue en lista Harold, si me 

ayudas. 

 

HAROLD ARCOS: Un primer recordatorio para señalar, recordarle a Adrián el trabajo que 

está haciendo con GSE y los webinars, por las sugerencias que hemos 

recibido es posible que hagamos más webinars, incluso en aquellos 

meses que no son bimensuales, en los que no correspondía dado que 

estaremos más tiempo en casa y entonces es una oportunidad para 

activar mucho más esta modalidad de los webinars y activar por 

supuesto una mayor participación. Y que esta situación no nos haga 

quedarnos estáticos, por un lado. 
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 Por el otro, el siguiente punto en la lista sería los comentarios de Sylvia 

Herlein, pero antes te informo que tienes a Lilian Ivette en la solicitud de 

la palabra. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Adelante, Lilian. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Gracias. Como hablé con Harold, le pedí que no me incluyera en el 

informe por la situación en la que estamos de locura acá con el gobierno 

trabajando en esto, pero quería decirles algo y es que el miércoles 

comienza oficialmente la cuarentena, entonces voy a tener como el 

tiempo digo yo, ya para dedicarme a organizar el Newsletter nuestro, el 

primero porque lo prometí, que lo íbamos a sacar después de la reunión 

de Cancún, entonces voy a ponerme de acuerdo con Evin y con Sylvia, 

también que me apoyen con eso de los temas y todo. 

 Sergio voy a necesitar algo tuyo y yo me estoy comunicando con ustedes 

sobre esto y después que termine con el Newsletter, entonces ya 

organizar el plan de trabajo de los próximos tres meses. Eso era todo lo 

que quería decir, gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Bueno, muchísimas gracias, Lilian y vuelvo a insistir en esto que parece 

algo de forma, pero en realidad es verdad, estoy también muy 

entusiasmado por ver el trabajo del Newsletter porque esto va a abrir 

las puertas hacia afuera, no es de consumo interno sino de consumo 

hacia afuera. 
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 Debemos todos ser multiplicadores de los productos de información que 

salgan de LACRALO hacia el exterior, si tenemos afiliados o asociados a 

nuestras organizaciones son aquellos los que tienen que recepcionar 

esto, pero además a ellos mismos de alguna forma incentivarlos para 

que multipliquen nuestro Newsletter hacia otros lugares, cuanta más 

gente conozca LACRALO, cuanta más gente conozca el mundo de ICANN 

es muy probable que mucha más gente se involucre. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Y yo no estoy sola, ya tengo personas que me van a colaborar y aquí se 

acaba de sumar también Vanda para colaborarme, entonces va a ser un 

trabajo de equipo bonito. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Bien, muchas gracias a ti. Ahora sí Sylvia Herlein tienes la palabra, va a 

dar un informe sobre su grupo de trabajo. 

 

SYLVIA HERLEIN LEITE: Hola a todos. Primero voy a hablar con mi sombrero de ALAC Member y 

les quería comentar que en ALAC se está trabajando de una forma así 

absurda, muchas reuniones, mucho tiempo, mucha colaboración, mucha 

participación en todas las reuniones y que desde febrero hasta el día de 

hoy hemos votado en cinco documentos que los voy a mencionar 

brevemente para que quede en los registros. 

 En febrero votamos, voté yo particularmente y creo que nuestros otros 

dos ALAC members, Humberto y Carlos Raúl tengo entendido que 

también votaron igual, votaron en forma afirmativa porque realmente 
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en todo este período antes de que salga la votación participamos en el 

trabajo, en las consultas, en las reuniones que son como tres por 

semana, esto incluso antes del ICANN67, entonces realmente se discute 

mucho antes de la votación en sí. 

La votación pasa a ser algo como burocrático, entonces votamos en 

febrero el documento de ATRT3 que va a enganchado bastante sobre 

esto, también votamos sobre las reuniones de ICANN para los años 2024 

y 2028, se votó sobre las acciones de los nuevos gTLDs, se votó también 

sobre el borrador del presupuesto del año 2021 a 2025. 

Ahora en marzo votamos también sobre el feedback que ALAC dio sobre 

el PIR y, por último, estos días votamos por el SSR2 que trata de 

seguridad, estabilidad y resiliencia. Y entonces quería dejar asentado 

realmente, es impresionante el trabajo que está haciendo todo el ALAC. 

Para que tengan una idea, por ejemplo, ahora el 25 de marzo va a haber 

una reunión del grupo consolidado de políticas a las 13:00 UTC, el mismo 

día 25 a las 19:30 UTC va a haber una reunión del equipo de líderes de 

At-Large donde Humberto oficialmente hace parte de este grupo de 

líderes y el 31 de marzo va a ser la reunión mensual de ALAC que para mí 

va a comenzar a las 5:00 de la mañana, pero ahí estaré presente, 

participando y anotando todo para que ustedes sepan cómo está 

trabajando ALAC. Y vuelvo a reiterar, está trabajando mucho, estoy muy 

contenta y orgullosa de ser parte de este grupo que realmente tiene 

tanto tiempo y tantas ganas de trabajar. 

Con respecto a mi función como Chair del grupo de multilingüismo y 

Aceptación Universal. Aquí Humberto coloca que en el grupo son dos y 
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allí estaremos en la reunión del 25 de marzo a las 19:30 UTC, ¿verdad 

Humberto? Ok, muchísimas gracias por la aclaración. 

Les quería comentar que participé en la reunión, tuve una intervención 

en la reunión del LAC Space comentando nuestro proyecto que está 

listo, saliendo del horno para mandárselo al LACTLD ya tenemos todo 

listo, la carta, todo listo y vamos a aprovechar entonces que ahora todo 

el mundo está en cuarentena y confiamos en que los miembros del 

LACTLD nos respondan con cariño, con ganas y con muchos detalles la 

encuesta que nosotros incluimos al final del proyecto y que ustedes 

pueden leer y hacer comentarios porque está en nuestra página de la 

Wiki, en nuestra página exclusiva sobre este tema. 

Y también tuve una participación en el grupo de local initiatives de 

Aceptación Universal, también tengo que agradecer el cariño y la 

deferencia siempre, igual que en Montreal, me han tratado muy bien y 

he podido expresar y contarles los avances que tenemos.  

Y además de lo que tenemos en nuestra página Wiki, la información 

sobre los avances de nuestro sub grupo de Aceptación Universal, les 

pude comentar a esta gente del grupo global de aceptación universal 

que tenemos programados seis eventos en diferentes países para hacer 

Outreach con respecto a Aceptación Universal, lo han tomado con gran 

alegría y han dicho que nos van a apoyar en todo lo que necesitemos. 

Entonces muy buenas noticias con todo esto y quería hacer un pequeño 

comentario con respecto a la participación de toda la comunidad global 

de ICANN en el ICANN67, que fue una experiencia súper interesante en 

todas las reuniones en las que pude participar, había 150 personas o 

incluso más, pero también lamentar que por problemas de trabajo y de 
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huso horario, particularmente no pude participar en todas las reuniones 

que he querido y me imagino que a ustedes les habrá pasado lo mismo, 

pero en las que participé fue muy interesante realmente ver gente de 

todas partes del mundo participando al mismo tiempo. 

Entonces no sé, me imagino que Harold también va a hacer un resumen 

sobre lo que fue el ICANN67, cómo fue la participación, pero realmente 

uno quiere participar más y no puede. Entonces fue muy bueno, pero no 

se compara a las reuniones presenciales. Muchísimas gracias, eso es 

todo. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Sylvia. Un informe muy completo y celebro que esté 

festejando el gran trabajo que está haciendo ALAC, que cada vez es más 

impresionante y abarca tantas aristas de la vida interna de ICANN que 

realmente a uno lo sorprende gratamente. 

 Hay algo que tengo que decir y esta es mi opinión con respecto a la 

experiencia del meeting virtual. A mí me dejó un sabor medio amargo 

porque muchas de las reuniones en las que debíamos participar latinos, 

no había interpretación y no sé cómo fue eso, pero en algunas de las 

reuniones quedamos afuera y eran reuniones muy importantes que a lo 

mejor estaba bueno poder participar en nuestro idioma. 

 Voy a darle la mano a Vanda, que tiene la mano levantada y le voy a 

pedir también que baje la mano del Zoom, así queda limpio el lugar de 

participantes. Adelante, Vanda Scartezini. 
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VANDA SCARTEZINI: Sí, muchas gracias a todos. Sólo quiero decir dos cosas, primero que no 

vamos a olvidar hacer el survey al respecto de cómo se portó el 

ICANN67, que algunos no recibieron. Creo que todos ya tienen 

oportunidad, pero vamos a hacer el survey, contestar a todas las 

sesiones de multilingüismo y esas cosas que pasaron. 

 Para mí, sólo quiero estar en la gestión de Universal Acceptance 

simplemente para decirles a ustedes que nuestra asociación logró un 

nuevo proyecto con ICANN ahora acerca del estudio mundial de 

Universal Acceptance este ya es el segundo proyecto que estamos 

haciendo en realidad de tres. Uno lo empezamos nosotros por nuestra 

cuenta en Brasil, después ganamos uno de ICANN un poquito menos 

completo y ahora uno más completo que vamos a empezar.  

Esto es sólo para después compartir con Sylvia, ya compartimos los 

anteriores, pero vamos a compartir con en el grupo, ese es el resultado 

de estos proyectos.  

Muchas gracias por la atención, sigo aquí con ustedes hasta el final en 

este grupo. Adicionalmente, no vamos a olvidar que tuvimos una 

mención de honra del Board sobre la participación de ALAC en ICANN67. 

De todas las RALOs por nuestra participación tan intensa, creo que 

fuimos el grupo que más participó como el todo de At-Large como el 

todo de ICANN67. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Vanda. Realmente felicitaciones, lo puse ahí en el chat, 

pero debo decirlo, que siempre es un honor que alguna organización de 
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nuestra región pueda estar activa en las actividades que propone ICANN 

para trabajar en temas que realmente son importantes para la internet. 

 Creo que me toca ahora a mí un temita, pero quisiera primero decir dos 

cositas, por un lado, darle la palabra a Harold para que nos hable un 

poquito del tema ICANN67 y pedirle también, puede ser a Lito o a León 

si quieren tomar la palabra para contar algo también que han estado 

activos como Board de ICANN y como miembros de nuestras regiones 

han estado muy activos, entonces sería estupendo poder escucharlos a 

ellos también comentándonos algunas cosas. Harold, adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. Solamente para ser breve, coincidimos con Vanda en 

este resumen de la percepción de ICANN67, varios aspectos a 

comentarles de la región, dada la circunstancia global todos sabemos 

que en términos generales hay una proyección de que esta situación 

tome algún curso favorable hacia el último trimestre de este 2020, por lo 

tanto, la sugerencia es que podamos ir organizándonos, acoplándonos al 

trabajo que venimos haciendo, siempre voluntarios, siempre desde 

internet, pero esta vez al parecer también los eventos se harán en línea, 

entonces habrá que disponernos. 

Por otra parte, destacar lo mismo que Vanda, que tuvimos una buena 

participación, hubo reuniones que superaban los 100 participantes, lo 

cual es lógico porque en la agenda mundial está en primer lugar el tema 

de la interconexión, internet y todo lo que ya sabemos que 

transversaliza nuestro ecosistema desde lo técnico, el marco jurídico y 

global, geopolítico más ahora con la nueva proyección de ICANN. 
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Y finalmente invitar entonces a que nos suscribamos a las listas de los 

cinco grupos que desde hace tiempo venimos construyendo, 

fortaleciendo y avanzando y, que está es una buena oportunidad para 

ello. En el siguiente punto profundizaremos más en el trabajo que se 

viene realizando. Gracias, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias a ti Harold. Y no sé si a lo mejor León o Lito quisiera tomar la 

palabra y contarnos sus pareceres o los puntos sobresalientes que a 

ellos les parece que marcan algo distintivo en la región de ICANN67, 

¿quién se anima? 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Adelante, León, tienes la palabra. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias. Bueno, a mí me parece que la reunión fue bastante exitosa, en 

mi percepción superó las expectativas que yo tenía de participación 

remota, claro que hubo retos, claro que fue difícil, claro que no sustituye 

las reuniones presenciales por muchísimas razones, pero creo que como 

un primer esfuerzo y un primer intento de reunión completamente 

virtual fue exitoso. 

Y bueno, ahora lo importante es aprender de esta reunión cuáles fueron 

los pros, cuáles fueron los contras, dónde se puede mejorar, qué ajustes 
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se tienen que realizar y con base en eso, pues si hay necesidad de hacer 

futuras reuniones que sean virtuales que podamos aplicar este 

aprendizaje y que podamos tener un mejor aprovechamiento de las 

circunstancias. 

Me llamó la atención particularmente lo concurridas que estuvieron las 

sesiones organizadas por At-Large, me dio mucho gusto ver que en la 

mayoría de las sesiones organizadas por At-Large habían más de 150-200 

participantes en algunos casos.  

Eso lo atribuyo a dos factores. Uno, que al ser menos el número de 

sesiones concurrentes pues la gente que está interesada en los temas de 

ICANN podía obviamente asistir a un mayor número de reuniones. Y dos, 

obviamente la relevancia de los temas planteados por At-Large fue tal 

que evidentemente despertó el interés de los participantes remotos y en 

función de esto asistieron a las sesiones.  

Entonces creo que fue un gran trabajo el que hizo At-Large, vi a varios 

miembros de LACRALO muy activos en diferentes sesiones y pues eso es 

muestra del compromiso, ¿no? Y de la evolución favorable que está 

habiendo en la región para contribuir más al esfuerzo de formación de 

políticas para discutir temas que son actorales y que afectan a los 

usuarios finales, no sólo a la región sino del mundo entero. 

 Y bueno, pues obviamente compartirles que uno de los temas quizás 

centrales en la agenda de la comunidad y, por lo tanto, también en la 

del Board es justamente el abuso del DNS, ¿no? Vemos que hubo varias 

discusiones al respecto en la reunión, la seguimos varios miembros de la 

mesa directiva, la seguimos de cerca, participamos en algunas y es 
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definitivamente un tema al que estamos dándole seguimiento y que sin 

duda está hasta arriba de nuestra agenda. 

 Entonces pues me parece interesante e importante también que 

sigamos la discusión sobre el tema y que la región siga caracterizándose 

por aportar de manera constructiva. En cuestión del Board, ahorita 

seguramente Lito complementará tal vez lo que yo diga, pero bueno 

ustedes saben que generalmente tenemos una reunión previa, un taller, 

un workshop que lleva a cabo el Board previo a cada reunión de ICANN. 

 Son tres días en los que nos concentramos y ocupamos en diversos 

temas que están pendientes, en esta ocasión obviamente por ser virtual 

no dejamos de tener esa reunión, sin embargo, también sufrimos el 

impacto de tener que modificar la agenda y los tiempos para adaptarlos 

a estas nuevas circunstancias. En lugar de tener una reunión de tres días 

nos reunimos a través de seis días, fueron seis días en los que tuvimos 

reuniones más cortas, pero pues igual con temáticas diversas y que nos 

permitieron avanzar en temas actorales. 

 Insisto, fue un reto sobre todo para nuestros compañeros del Board en 

la región de Asia Pacífico y en la región de Medio Oriente en donde 

obviamente los horarios fueron más dolorosos, ¿no? Para poder llevar a 

cabo y nuestro compañero [Nori] tuvo prácticamente que llevar las 

sesiones completamente de noche, así que tuvo que trabajar de noche y 

dormir de día, pero bueno ya veremos cómo se lo reponemos o cómo se 

lo compensamos. 

 Pero sí fue un esfuerzo de toda la comunidad en realidad, yo me siento 

muy orgulloso de pertenecer a esta comunidad y ver el esfuerzo que 

imprimieron todos los que asistieron a las sesiones remotas y pues 
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agradecer obviamente el apoyo de LACRALO y su participación porque 

me parece que fue destacada. Muchas gracias, Sergio. 

 

LITO IBARRA: Hola, soy Lito, ¿me escuchan?  

 

SERGIO SALINAS PORTO: La pregunta que hace Humberto y yo la voy a hacer un poco más 

extensiva. ¿Está viendo el Board el tema Kuala Lumpur y el tema 

Hamburgo? ¿Están viendo algo de eso? No sé si lo quiere contestar Lito 

o tú, es lo mismo. 

 

LITO IBARRA: Hola, hola, ¿me escuchan? Soy Lito. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Hola Lito, ¿qué tal? 

 

LITO IBARRA: Gracias, bien. Bueno, complemento lo que ha dicho León y en parte 

pues respondo a tu pregunta, en efecto, estamos revisando esos temas 

con mucha frecuencia en nuestras reuniones, aún no hay sesiones 

oficiales salvo la del GDD que iba a ser en mayo en París y también el 

workshop del Board que iba a ser en esa fecha, estos están cancelados, 

pero todavía estamos discutiendo Kuala Lumpur aunque, como han 

dicho en el chat hay una señal y no es ningún secreto de que no ocurra 

en forma presencial, pero ésta todavía no es la decisión final. 
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 Igualmente estamos realizando todas las estrategias de reuniones para 

Kuala Lumpur actualmente todos en el Board. Y quería agregar que en 

nuestras estadísticas de ICANN67, hubo 1.752 participantes, 130 países, 

65 sesiones y 93,5 horas de trabajo durante ICANN67, con ello 

confirmamos que, a pesar de la distancia y tan corto tiempo con la 

modalidad, nos parece que fue exitoso. 

 Algunos van a seguir este ejemplo en algunas otras organizaciones y 

agradecemos la participación de todos. Y hay que destacar que se 

empezaron a utilizar las herramientas de Zoom y la interpretación 

simultánea en la reunión del consejo de la estrategia para el ALAC en 

Latinoamérica y El Caribe. Se empleó por primera vez una interpretación 

simultánea en Zoom, así como en una escala [Inaudible] bastante 

parecido a eso. Así que, pues me ha parecido que la herramienta se ha 

portado bastante bien, nos ha dado estas facilidades. 

 Seguiremos desde el punto de vista técnico investigando estas 

actividades en el chat respecto a las posibilidades de interpretación y 

traducción con la herramienta Zoom, se va a seguir investigando. Eso 

creo yo que complementa un poco… Ah y lo último recordarles a todos 

que este viernes es el layout de la ICANN67 para tener a la mano un 

resumen, un registro sobre qué temas tocaron. Gracias.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Hay personas que han levantado la mano, una es Humberto y otra es 

Harold, o sea que primero le voy a dar la palabra a Humberto Carrasco y 

le voy a pedir que baje la mano, lo mismo Harold que baje la mano 

también. Adelante Humberto, tienes la palabra. 
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HUMBERTO CARRASCO: Primero que todo seguí tus instrucciones y bajé la mano. Yo quiero 

hacer un comentario, a ver son dos cosas. La primera, pude participar 

en algunas reuniones de ICANN67, pero en otras no lo pude hacer 

particularmente porque ya estábamos en Chile con el tema del 

Coronavirus. No asistí presencialmente a las clases de la universidad, 

todas las clases las tuve que hacer por videoconferencia, también por 

Zoom porque nosotros en Chile usamos Zoom en las universidades. 

 La mayoría, que son del consejo de rectores las que son más públicas y 

algunas privadas que forman parte del consejo de rectores, entonces yo 

les quiero hacer una manifestación, nosotros estimamos en Chile y yo 

me imagino que en todos los países de Latinoamérica debe ser más o 

menos lo mismo, vamos a estar en cuarentena aproximadamente hasta 

agosto-septiembre. Entonces eso va a significar que vamos a tener 

nuevamente una reunión de ICANN virtualmente en junio. 

 Sin embargo, también quiero manifestar que en un día tuve 8 

videoconferencias por el tema de que ahora, si bien es cierto nosotros 

estamos en cuarentena hemos migrado prácticamente el 100% de las 

actividades al mundo virtual y yo la verdad es que veo muy difícil poder 

conciliar mi asistencia al próximo ICANN de junio de la forma en que lo 

hacía cuando iba físicamente porque resulta que no tengo excusa para 

poder faltar a mi trabajo y poderme dedicar a las reuniones virtuales sin 

al menos tener un certificado de reconocimiento por parte de ICANN de 

que yo estoy desarrollando actividades que pueden ser catalogadas de 

extensión en mi universidad.  
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 Ese es un tremendo problema en el cual me estoy viendo exaltado, yo 

no sé si… Parece que ha sido bastante exitoso el ICANN de México, pero 

no sé si será así ahora que todo el mundo va a tener que empezar a 

tener que trabajan virtualmente, como está sucediendo ahora que he 

visto que todo está migrando virtualmente, hasta yo estoy haciendo 

clases de karate a través de videoconferencia, entonces yo les digo que 

eso va a ser un problema. 

 Qué bueno que está León, yo se lo manifesté y también qué bueno que 

está Lito, que va a haber gente que se le va a hacer muy difícil excusarse 

en su trabajo si no hay algún tipo de reconocimiento de parte de ICANN, 

que se negaron a hacerlo ahora en México en la reunión de Cancún y yo 

creo que en el fondo hay que cambiar esa política. Les vuelvo a 

transmitir, porque en lo personal no voy a poder participar como me 

hubiera gustado en la reunión de junio, se los estoy adelantando desde 

ya porque no tengo excusa para dejar de hacer las videoconferencias de 

mi trabajo y preferir las de ICANN. Muchas gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Y ahora tiene la palabra Harold. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. Estimados, León y Lito quería consultarles su opinión, 

por supuesto sin arriesgar o comprometer su posición dentro del Board, 

dentro de la Junta, quería conocer un poco su percepción sobre el tema 

principal que estamos tocando en la agenda, ¿verdad? Que es el abuso 

del DNS y esto en el marco de la proyección geopolítica que 

abiertamente ha manifestado ICANN, ¿hacia dónde ustedes consideran 
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que está apuntando ICANN con el acercamiento a los grupos globales 

que hemos conocido? 

 De ciberseguridad, las manifestaciones que ha tenido el GAC, las 

opiniones expresadas y nosotros desde ALAC, ¿hacia dónde creen o 

consideran ustedes que está caminando esto? Pues es un punto 

bastante transversal, toca desde lo legal el marco jurídico de cada país, 

hay varios conflictos, hay muchas necesidades a nivel global de que 

alguien tome cartas en el asunto en materia de abuso del DNS y bueno, 

obviamente es difícil desde la perspectiva que todos conocemos y 

manejamos de la organización como ICANN.  

 ¿Hacia dónde ustedes consideran que está apuntando esto? ¿O el 

trabajo de la Junta hacia dónde está apuntando? ¿Es coordinación? 

¿Habrá alguna instancia tercera de ICANN que tome esta posición? 

¿Hacia dónde se está proyectando ICANN como actor geopolítico? Eso 

es en parte lo que quería conocer de ustedes que están pues 

directamente trabajando los temas. Gracias.  

 

LEÓN SÁNCHEZ: Sergio, si quieres puedo responder y tal vez Lito pueda complementar 

también. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Adelante, León. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Gracias, Sergio. Bueno, como señala Lito en el chat es un tema 

prioritario el abuso del DNS, es un tema en el que tenemos que 
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colaborar todos, evidentemente no es deseable que venga desde el 

Board porque no queremos que sea una decisión de arriba hacia abajo 

sino conforme al estilo de trabajo que tenemos en ICANN sea una 

solución que venga de abajo hacia arriba y, en ese sentido, ustedes 

sabes que uno de los retos que se tiene es que no tenemos o no 

contamos con una definición como tal de abuso del DNS contamos con 

varias definiciones, con varios principios que pueden servir para 

identificar si estamos o no frente a una situación de abuso del DNS. 

 Pero justamente el trabajo que consideramos que tiene que hacer la 

comunidad es llegar a ese punto en el que podamos contar con algo 

más concreto que oriente en este caso a la organización, a ICANN Org y 

su área de cumplimiento para poder ejercer las acciones que tiendan a 

combatir el abuso del DNS conforme a la política que le dicte la 

comunidad. 

 Por otro lado, en el aspecto geopolítico pues la línea que hemos 

manejado es una línea igualmente de colaboración con la comunidad en 

el sentido de detectar de forma temprana aquellas iniciativas o aquellos 

esfuerzos que puedan afectar la misión y el trabajo que se desarrolla en 

ICANN a nivel legislativo, a nivel político, etc.  

Y tratar de acercarnos a través del equipo del GSE con los diferentes 

tomadores de decisiones en un esfuerzo más educacional que político, 

es decir, estamos tratando de mantenernos fuera del escenario político, 

pero muy activos en el escenario educacional para que justamente los 

tomadores de decisiones cuando lleguen a tomarlas pues puedan 

hacerlo de forma plenamente con conocimiento de los impactos que 
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puede tener sobre el tema de nombres de dominios y sobre la 

estructura de internet, el tomar tal o cuál decisión.  

Entonces el papel que se ha tomado es de creación de capacidades, de 

conciencia y de acompañar a los tomadores de decisiones durante los 

procesos. 

 

LITO IBARRA:   Hola, soy Lito, ¿me escuchan?  

 

HAROLD ARCOS:  Sí, te escuchamos bien.         

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, te escuchamos, Lito. Adelante.         

 

LITO IBARRA: Gracias. Para complementar también a lo que decía León, estamos 

siguiendo las líneas de trabajo tanto en el Board como en ICANN, 

sabemos que esto fue mencionado en ICANN67 que SSAC, por ejemplo, 

el asesor de seguridad y estabilidad está trabajando ya en un… Ellos le 

llaman un “pass” no es una definición sino un rumbo, una ruta de 

trabajo un poco más denso obviamente sobre abuso del DNS.  

Hay otras digamos que están también trabajando similarmente y el 

mismo ICANN no se queda atrás. Sin ir tan lejos, este día, es conocido y 

relacionado con la crisis que estamos viviendo mundialmente, abusos 

respecto al nombre de dominio que tiene que ver con Coronavirus 

como ofrecer medicinas, remedios y otros casi fraudes o fraudes que 
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están siguiendo ya, también pertenecían antes a [Inaudible], un caso 

particular en Estados Unidos exigía la colaboración de ICANN en estos 

grupos de trabajo. 

Sé que hay mucha actividad en el mundo. Lastimosamente, como 

sabemos, hay personas en el mundo que abusan y que tratan de sacar 

provecho aún de estas calamidades que nos invaden a todos. Sé que sí 

hay mucho trabajo, hay mucha prioridad que se está dando. Gracias por 

la pregunta. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Lito. Gracias a usted León por ayudarme a apostarnos allí, 

seguramente este es un tema que seguiremos de cerca. Gracias, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Bueno. Creo que ahora estando ya a 10 minutos de terminar aún hay 

algunas cuestiones para poner en el tapete. Lo primero, es que tuvimos 

una reunión de directorio no hace mucho donde estuvimos viendo 

temas que tienen que ver con la suspensión de la reunión del directorio 

que se iba a hacer en Cancún, por el otro lado, la planificación 

seguramente para abril o mayo de nuestra reunión que iba a ser 

presencial, la vamos a traspasar a una reunión virtual. 

 Quiero comentarles que habíamos comenzado con una serie de 

reuniones virtuales donde el objetivo era hacer una matriz FODA, la 

matriz FODA está desarrollándose y eso va a dar como resultado los 

primeros lineamientos para generar la estrategia del directorio 

quinquenal.  
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Eso va a dejar al directorio con una serie de pautas y objetivos a cumplir 

de acá a 5 años y eso va a generar también que no importa quién esté 

gobernando o liderando la región, lo importante de esto es que el 

directorio tenga un rumbo que seguir y que aquellos que asumimos 

momentáneamente el rol de líder podamos tener la suficiente 

tenacidad para poder cumplir todos y cada uno de los objetivos que 

tenemos propuestos en este plan quinquenal.   

Cuando se termine este plan quinquenal seguramente habrá otro y esa 

es la práctica organizativa que tendría que tener una institución. Esto es 

solamente para el directorio, seguramente en estos próximos meses 

hagamos uno que tiene que ver con LACRALO y tener una estrategia 

también grande, una estrategia que supere un año o dos años, que 

tengamos una visión mucho más prolongada de hacia dónde tenemos 

que ir. 

Y luego cada uno de los líderes y la región misma va a ir planteando 

tácticas para poder ir cumpliendo cada uno de los objetivos que nos 

planteemos como posibles en un marco de 5 años de trabajo. Esto es lo 

que está pasando en el directorio hoy, pero también tengo que dar un 

informe sobre el grupo de gobernanza y, esto lo estoy haciendo muy 

rápido porque en realidad es una muy buena noticia la que voy a dar y 

es que terminamos con el borrador de la regla de procedimientos en el 

día de hoy a la noche o mañana a más tardar. 

Estamos ahí con algún problemita técnico con el tema de nuestro grupo 

de email, pero que se va a solucionar rápidamente, le llegará a los 

miembros del grupo de trabajo lo que se fue realizando con distintos 

compañeros del… Hicimos como un mini grupo para poder ir 
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desarrollando determinados temas, habrá un trabajo fuerte por el 

grupo de trabajo de difusión y luego va a haber una fuerte discusión 

seguramente también en nuestra región para culminar con la 

aprobación o con algún aditamento que haya que ponerle a nuestras 

reglas de procedimientos para avanzar en tener nuestras leyes en pie y 

ya en funcionamiento. 

O sea que para mí es una muy buena noticia la que estoy dando y 

espero que en breve estemos discutiéndolo todo esto y festejando que 

tengamos ya nuestras reglas de procedimientos. Tardaron un poquito 

más de lo previsto no tanto, pero esto es parte del hacer. Alberto tienes 

la palabra, adelante. 

 

ALBERTO SOTO: Gracias, Sergio. No entendí bien la diferencia entre lo que va a ser la 

estrategia para el directorio y una estrategia para LACRALO, algo 

diferente. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Lógico, una es un… Te contesto así porque nos quedan unos poquitos 

minutos y te lo quiero contestar. El directorio tiene que tener una 

estrategia, una estrategia de trabajo dentro del esquema que tiene el 

directorio que no es un esquema resolutivo, no resuelve nada lo único 

que hace es el trabajo y como lo va a hacer, entonces tiene una 

estrategia distinta que tiene un órgano como lo es LACRALO en donde 

hay una diversidad de voces con diversas opiniones y se discuten temas 

que tienen que ver con las políticas de ICANN y que tienen que ver 

también con la expansión de la región. 
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 Una cosa es que esta pequeña estructura que es la estructura de 

liderazgo de LACRALO y lo otro, es lo que tiene que ver LACRALO en sí 

que tiene que tener una estrategia regional mucho más fuerte mirando 

desde la política, mirando hacia dónde se avanza. Esa es la diferencia. 

 Por eso estamos haciendo dos partes separadas, una es una cuestión 

bien institucional que tiene que ver desde dónde nos paramos, cómo 

hacemos las cosas, cuál es el compromiso que tiene que tener aquel 

que va a ser el director y cuáles son los objetivos que tienen que cumplir 

los directores y tiene que cumplir además el vicepresidente, el 

vicesecretario, el presidente, el secretario, los ALAC members… Cómo 

tiene que ser la interacción de los ALAC members ahí adentro, eso 

córrelo de costado hasta el directorio. 

Pero a la vez LACRALO tiene que tener una estrategia y tiene que tener 

táctica. Las tácticas las van poniendo los líderes de turno, yo me voy en 

2021 luego va a entrar otro creo que le toca a América Central, 

entonces América Central entrará, entrarán después los demás en esto 

de poder rotar cada una de las regiones y cada uno de los que ingresen 

van a poner tácticas, pero las estrategias se van a ir marcando en estas 

reuniones, en esta proyección que tenga la región. 

Entonces cuando hablemos de estrategia regional no vamos a hablar de 

cuestiones coyunturales, sino que vamos a hablar de cuestiones 

profundas que hay que seguir, cada uno de nuestros líderes van a tener 

que seguir cuestiones donde tengamos que meter todo de nosotros, 

vamos a tener que meter la cuchara para que salga de la mejor manera 

posible una proyección y un objetivo común de la región.  

No sé si contesté bien lo que preguntabas. 
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ALBERTO SOTO: Sí. Entiendo que sí porque evidentemente el directorio no puede tomar 

ninguna decisión claro sin consentimiento de LACRALO. Ok, gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: De nada. Siendo 20:56 no sé si alguien más además de Alberto que tiene 

la mano levantada, yo supongo que la va a bajar, ¿hay alguien más que 

quiera hacer alguna consulta? ¿Preguntas? ¿Algún aporte? Creo que 

nada. 

 

VANDA SCARTEZINI: Carlton estaba preguntando algo que no se entendía muy bien, quizás él 

pueda repetirla.       

 

SERGIO SALINAS PORTO: No sé qué está preguntando Carlton no lo veo, a ver si voy más arriba…  

 

CLAUDIA RUÍZ: Hola, Sergio. Sí, Carlton puso en el chat que, si iba a hacer la 

transcripción y la traducción de una cita, pero yo le mandé un mensaje 

al privado sobre a qué punto se estaba refiriendo, cuando me contesté 

yo le puedo resolver. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ok. Lo que sí puedo adelantar para todos es que lo que va a llegar a los 

miembros del grupo de gobernanza en el día de hoy o más tardar 

mañana va a ser un borrador del trabajo realizado por reglas de 
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procedimientos en dos idiomas, español e inglés. Entonces si es por eso 

que estaba preguntando Carlton va a tener un volumen, un documento 

en inglés para él poder hacer los aportes que crean necesarios al igual 

que cualquier compañero que integre el grupo y que sea angloparlante 

y luego lo mismo para los hispanos parlantes. 

 Bueno, dicho esto y ya siendo las 20:58, habiendo otros temas – creo 

que no hay ningún otro tema – estamos terminando nuestra reunión 

mensual el día de hoy. Hoy creo que teníamos 90 minutos, pero se ha 

hecho más corto, de eso hablo también de cómo administramos el 

tiempo y bueno, también los tiempos que corremos quizás no había 

tanta información.  

 Desde aquí les mando un abrazo virtual muy grande y espero que en el 

próximo mes podamos estar más y, por el otro lado, estemos atentos a 

las novedades que vamos a ir poniendo acá. Los abrazo fraternalmente, 

chao hasta luego. 

 

VANDA SCARTEZINI: Muchas gracias, que estén todos bien. 

 

ADRIÁN CARBALLO: Chao a todos. Gracias, que estén bien. Que se cuiden mucho, bye. 

Gracias. 

 

CLAUDIA RUÍZ: Muchas gracias a todos, esta sesión ya está concluida, que tengan un 

buen día. 
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ADRIÁN CARBALLO: Chao Claudia. 

 

SYLVIA HERLEIN LEITE: Hasta luego. 

 

CLAUDIA RUÍZ: Adiós a todos.    

 

ADRIÁN CARBALLO: Chao Sylvia. 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


